



## Consejo Económico y Social

Distr. general  
24 de abril de 2012  
Español  
Original: inglés

---

### Período de sesiones sustantivo de 2012

Nueva York, 2 a 27 de julio de 2012

Tema 14 b) del programa provisional\*

**Cuestiones sociales y de derechos humanos:  
desarrollo social**

### **Declaración presentada por el Rural Development Centre, organización no gubernamental reconocida como entidad consultiva por el Consejo Económico y Social**

El Secretario General ha recibido la siguiente declaración, que se distribuye de conformidad con lo dispuesto en los párrafos 30 y 31 de la resolución 1996/31 del Consejo Económico y Social.

---

\* E/2012/100.



## Declaración

La estructura socioeconómica feudal en la India niega oportunidades de desarrollo a los dalit, una tribu socialmente marginada, y los deja atrapados en una vida de pobreza que, según todas las probabilidades, ha de transmitirse entre las generaciones. Las normas religiosas y culturales y las prácticas feudales del sistema de castas los hacen más vulnerables a abusos en ámbitos como la explotación de tierra, la violencia de género, el trabajo y las labores agrícolas en régimen de servidumbre, sobre la base del sistema de castas.

Objetivo de Desarrollo del Milenio 1: los informes de los países presentados por la India con relación a los Objetivos de Desarrollo del Milenio en 2009 y 2011 (Ministerio de Estadísticas y Aplicación de Programas) indican que el estado de Maharashtra avanza “lentamente por la vía” de la erradicación de la pobreza extrema. Con un índice de pobreza del 38,1%, es uno de los estados en la India que muestra una cifra por encima de la estimación nacional. En 2010, las Naciones Unidas y el informe del país sobre los Objetivos de Desarrollo del Milenio concluyeron que es poco probable que Maharashtra alcance la meta fijada en este Objetivo de Desarrollo si sigue avanzando al ritmo actual (30,4%, frente a la meta del 25%). Maharashtra ha sido calificado de estado “importante desde el punto de vista estratégico”, cuyo progreso “pondría a la India en la vía correcta” para alcanzar sus metas en materia de Objetivos de Desarrollo del Milenio. Además, el gobierno de Maharashtra debería centrar sus medidas en determinadas comunidades dalit de Maharashtra, que experimentan niveles de la pobreza significativamente más altos que la media estatal.

La investigación realizada por el Instituto de Estudios de los Dalit de la India en 2003 determinó que el 36,82% de la población de dalits registrada en las zonas rurales de la India vive por debajo del umbral de la pobreza, en comparación con el 22,73% de la población total. El Gobierno de la India debe ceñirse a su 11º plan nacional para abordar la pobreza extrema de los dalits.

Objetivo de Desarrollo del Milenio 3: El progreso de la India en la promoción de la igualdad de género y el empoderamiento de las mujeres sigue siendo marginal. En las zonas rurales de la India, dos tercios de las mujeres de castas bajas o parias dependen de la agricultura, y hay un grave desempleo; por ejemplo, el Instituto de Estudios de los Dalit de la India determinó en 2004 que el 13% de las mujeres dalits no tenían empleo, en relación con el 7% en el caso de las mujeres no pertenecientes a esa categoría. A la luz de su relevancia intersectorial, en el año 2010, las Naciones Unidas reconocieron que la persistente desigualdad de género representa un grave obstáculo para que la India alcance todas las metas de los Objetivos de Desarrollo del Milenio. El Gobierno de la India debe aplicar efectivamente su Política Nacional para el Empoderamiento de la Mujer, de 2001.

Objetivo de Desarrollo del Milenio 7: Pese a los informes que indican que la India está avanzando en relación con el Objetivo 7 (informes del país de 2009 y 2011), el progreso en la integración de los principios del desarrollo sostenible en las políticas y programas en las zonas rurales de Maharashtra parece ser más lento. El enfoque debe estar centrado en las castas bajas, que son las más afectadas por esta disparidad y sufren, entre otras cosas, de la falta de instalaciones sanitarias y de acceso a los métodos de cultivo ecológicos. En el 11º plan nacional se expresó preocupación por la seguridad alimentaria de los agricultores “que explotan cultivos

pequeños y marginales, que son cada vez más mujeres, y que tienen dificultades para acceder a los insumos, el crédito y los mercados”. El medio ambiente es fundamental para el 12° plan nacional. El plan ofrece una solución para ambos problemas, mediante la integración del desarrollo sostenible en los medios de subsistencia de los grupos de población más desfavorecidos.

Por lo tanto, hacemos un llamamiento a la comunidad internacional para que preste atención a los problemas más generales de la comunidad tribal dalit en la India y ponga en práctica una democracia efectiva.

---